



**PENGARUH *CORPORATE GOVERNANCE* TERHADAP TINGKAT
PELAPORAN *CORPORATE SOCIAL RESPONSIBILITY* (CSR)**

**(Studi Pada Perusahaan Pertambangan yang Terdaftar di Bursa Efek
Indonesia Periode Tahun 2018-2021)**

SKRIPSI

Diajukan Sebagai Salah Satu Syarat
Untuk Memperoleh Gelar Sarjana Akuntansi

Oleh:

Nur Dina Sofia

NPM. 21801082223



UNIVERSITAS ISLAM MALANG

FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS

MALANG

2022

ABSTRAKSI

Penelitian Ini Bertujuan Untuk Mengetahui Pengaruh *Corporate Governance* Terhadap Tingkat Pelaporan *Corporate Sosial Responsibility* (CSR) Studi Pada Perusahaan Pertambangan yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia Periode Tahun 2018-2021. Populasi dalam penelitian ini adalah perusahaan pertambangan yang terdaftar di BEI. Sampel yang di gunakan adalah sebagian perusahaan pertambangan yang memenuhi kriteria. Teknik yang di gunakan dalam pengambilan sampel adalah teknik Purposive Sampling, sampel yang dipilih sebanyak 22 perusahaan.

Data diambil dengan menggunakan metode dokumentasi. Metode analisis data yang digunakan adalah analisis regresi berganda dengan bantuan perangkat lunak SPSS versi 14 (Produk Statistik dan Solusi Layanan versi 14). Data uji yang digunakan adalah uji hipotesis simultan (f), koefisien determinasi (R^2), dan uji hipotesis parsial (t).

Hasil penelitian menunjukkan bahwa Ukuran Perusahaan, Profitabilitas, dan *Leverage* berpengaruh signifikan terhadap *Corporate Social Responsibility* sedangkan Ukuran Dewan Komisaris tidak berpengaruh terhadap *Corporate Social Responsibility*. Berdasarkan uji koefisien determinasi, nilai R^2 Square adalah 78,1% sedangkan sisanya 21,9% dipengaruhi oleh variabel lain yang tidak termasuk dalam penelitian ini. Berdasarkan hasil uji parsial variabel ukuran perusahaan (sig =0,009), profitabilitas (sig =0,048), *leverage* (sig =0,039) berpengaruh terhadap tingkat pelaporan *Corporate Social Responsibility*

sedangkan ukuran dewan komisaris ($\text{sig} = 0,760$) tidak berpengaruh terhadap tingkat pelaporan *Corporate Social Responsibility*.

Kata kunci : ukuran dewan komisaris, ukuran perusahaan, profitabilitas, dan *leverage*.



ABSTRACT

This study aims to determine the effect of corporate governance on the level of reporting on corporate social responsibility (CSR) studies in mining companies listed on the Indonesia Stock Exchange for the period 2018-2021. The population in this study are mining companies listed on the IDX. The sample used is some mining companies that meet the criteria. The technique used in sampling is the purposive sampling technique, the selected sample is 22 companies. The data was taken using the documentation method. The data analysis method used is multiple regression analysis with the help of SPSS software version 14 (Statistical Products and Service Solutions version 14). The test data used are simultaneous hypothesis testing (f), coefficient of determination (R²), and partial hypothesis testing (t). The results showed that the size of the company, profitability, and leverage had a significant effect on Corporate Social Responsibility, while the size of the Board of Commissioners had no effect on Corporate Social Responsibility. Based on the coefficient of determination test, the value of R² Square is 78.1% while the remaining 21.9% is influenced by other variables not included in this study. Based on the results of the partial test of the variable firm size (sig = 0.009), profitability (sig = 0.048), leverage (sig = 0.039) has an effect on the level of Corporate Social Responsibility reporting, while the size of the board of commissioners (sig = 0.760) has no effect on the level of corporate reporting. Social Responsibility.

Keywords: size of the board of commissioners, firm size, profitability, and leverage.

BAB I

PENDAHULUAN

1.1 Latar Belakang

Pembangunan suatu negara tidak terlepas dari tanggung jawab setiap warga negara, bukan hanya pemerintahan saja yang bertugas menjaga pembangunan negara agar bisa lebih maju dan sejahtera. Perusahaan berperan penting dalam aspek peningkatan, baik dalam kesejahteraan sosial maupun kesejahteraan ekonomi. Di Indonesia banyak perusahaan di berbagai bidang yang mampu memberikan peran di masyarakat dengan tujuan sebagai tanggung jawab sosial. Salah satunya perusahaan yang bergerak di bidang pertambangan, mereka melakukan eksploitasi alam. Perusahaan besar cenderung melaksanakan kegiatan *Corporate Social Responsibility* (CSR) dan mekanisme *Corporate Governance* (CG) sebagai bentuk keterbukaan informasi dan pertanggung jawaban terhadap kegiatan perusahaan kepada pemegang saham dan investor. Sementara *leverage* atau dikenal juga dengan istilah *solvabilitas* dianggap sebagai salah satu elemen yang secara signifikan mempengaruhi tingkat keuntungan perusahaan (Yusra, 2016, Hadya, & Fernandes, 2017).

Ide tanggung jawab sosial pada dasarnya adalah bagaimana perusahaan memberi perhatian kepada lingkungannya, terhadap dampak yang terjadi akibat kegiatan operasional perusahaan. Perusahaan-perusahaan di dunia kini memperhitungkan aspek dampak lingkungan dan sosial dalam

menjalankan tanggung jawab sosial korporat atau *Corporate Social Responsibility* semakin banyak dibahas di dunia dengan berbagai cara.

Keberadaan perusahaan mampu memberikan kontribusi positif bagi ekonomi. Tersedianya lapangan pekerjaan, menurunnya tingkat pengangguran, dan meningkatnya Produk Domestik Bruto (PDB) Negara merupakan beberapa manfaat yang diperoleh dari adanya perusahaan. Perusahaan selain memberi dampak positif terhadap ekonomi, baik disadari atau tidak juga dapat memberikan dampak negatif terhadap sosial lingkungan. Beberapa perusahaan mendapat kritik karena telah menciptakan masalah sosial dan lingkungan, seperti polusi, penyusutan sumber daya alam, limbah, mutu dan keamanan produk yang tidak terjamin, hak dan status karyawan, keselamatan kerja dan lain-lain.

Corporate Governance merupakan tata kelola perusahaan yang berfokus pada keseimbangan antara tujuan ekonomi dan sosial di antaranya tujuan pribadi maupun kelompok. Tugas utama perusahaan pemerintah adalah untuk mencapai efisiensi dalam penggunaan sumber daya dan menyamakan penggunaan yang akuntabilitas dalam penggunaan sumber daya tersebut. Hal ini untuk menyamakan kepentingan individu, perusahaan dan masyarakat.

Ukuran Dewan Direksi dan Ukuran Komisaris Independen merupakan proksi yang digunakan untuk mengukur *Good Corporate Governance* suatu perusahaan. Mekanisme corporate governance seperti dewan direksi merupakan mekanisme internal utama yang dapat melakukan monitoring

terhadap manajer. Dalam teori keagenan, terdapat hubungan positif antara monitoring manajemen yang efektif dengan nilai perusahaan.

Perubahan sifat *Corporate Social Responsibility (CSR)* yang semula bersifat sukarela dari perusahaan menjadi kewajiban bagi perusahaan sesuai dalam Undang Undang Perseroan Terbatas (UUPT) nomor 40 Tahun 2007 merupakan perkembangan yang signifikan untuk kesejahteraan sosial maupun ekonomi Negara Indonesia apalagi masih ada perusahaan yang masih mengeksploitasi dengan memanfaatkan sumber daya alam dan manusia secara berlebihan, CSR ditegaskan untuk meredam konflik yang sering terjadi akibat masyarakat dengan perusahaan sehingga harus bisa menyeimbangkan input dan output dari perusahaan ke lingkungannya.

Menurut *The World Business Council for Sustainable Development (WBCSD)*, CSR didefinisikan sebagai komitmen bisnis untuk memberikan kontribusi bagi pembangunan ekonomi berkelanjutan, melalui kerja sama dengan para karyawan serta komunitas setempat maupun masyarakat umum untuk meningkatkan kualitas kehidupan dengan cara yang bermanfaat baik bagi bisnis sendiri maupun pembangunan. Kegiatan *Corporate Social Responsibility (CSR)* berlandaskan pada *triple bottom line*, yaitu ekonomi, sosial, dan lingkungan. Sinergi tiga elemen ini merupakan kunci konsep pembangunan berkelanjutan. Pelaksanaan program *Corporate Social Responsibility (CSR)* berkelanjutan akan memberikan dampak positif dan manfaat lebih besar baik kepada perusahaan itu sendiri maupun para *stakeholders* dan akan menciptakan kehidupan masyarakat yang lebih

sejahtera dan mandiri. Untuk memenuhi prinsip dasar CSR yaitu *accountability* dan *transparency*, maka perusahaan melakukan pengungkapan (Murad, 2020).

Penelitian ini merupakan pengembangan survey yang dilakukan oleh Lestari (2020) dengan judul “Pengaruh *Good Corporate Governance* (GCG) dan Ukuran Perusahaan terhadap Tingkat Pelaporan *Corporate Social Responsibility* (CSR) dan menggunakan studi kasus pada perusahaan pertambangan yang terdaftar di BEI pada tahun 2014-2018”. Hasil penelitian menunjukkan bahwa independensi dewan komisaris, kepemilikan saham asing, dan ukuran perusahaan tidak memiliki pengaruh terhadap pelaporan CSR. Berdasarkan latar belakang diatas maka penelitian dimaksudkan untuk meneliti hubungan *corporate governance* dengan *corporate social responsibility*. Dan penelitian kali ini dilakukan dengan judul Pengaruh *Corporate Governance* (CG) Terhadap Tingkat Pelaporan *Corporate Social Responsibility* (CSR) (Studi Pada Perusahaan Pertambangan yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia (BEI) Tahun 2018-2021).

1.2 Rumusan Masalah

Apakah Ukuran Dewan Komisaris, Ukuran Perusahaan, Profitabilitas dan *Leverage* berpengaruh terhadap pengungkapan *Corporate Social Responsibility*?

1.3 Tujuan dan Manfaat Penelitian

1.3.1 Tujuan Penelitian

Untuk menganalisis pengaruh Ukuran Dewan Komisaris, Ukuran Perusahaan, Profitabilitas dan *Leverage* terhadap pengungkapan *Corporate Social Responsibility*.

1.3.2 Manfaat Penelitian

1. Manfaat Teoritis

Penelitian ini bermanfaat sebagai sarana pengembangan ilmu pengetahuan dan wawasan mengenai Pengaruh *Corporate Governance* Terhadap Tingkat Pelaporan *Corporate Social Responsibility*. Penelitian ini juga diharapkan dapat dipergunakan sebagai sumber informasi dan sebagai referensi untuk memungkinkan peneliti selanjutnya.

2. Manfaat Praktis

- a. Bagi badan pembuat standard pemerintah selaku regulator, seperti Bapepam, IAI, Komite Nasional Kebijakan *Governance*, membantu pemerintah dalam mengontrol standart peraturan yang sudah ada agar dilaksanakan dengan baik.
- b. Bagi Perusahaan dapat memberikan pemikiran tentang pentingnya pengungkapan CSR dalam laporan tahunan perusahaan secara berkelanjutan (*sustainable report*) dan sebagai pertimbangan dalam penerapan GCG.

BAB V

SIMPULAN DAN SARAN

5.1 Simpulan

Tujuan penelitian ini untuk mengetahui pengaruh Ukuran Dewan Komisaris, Ukuran Perusahaan, Profitabilitas dan *Leverage* terhadap *Corporate Social Responsibility*. Sehingga hasil penelitian menunjukkan :

1. Hasil pengujian menunjukkan bahwa Ukuran Perusahaan, Profitabilitas, dan *Leverage* berpengaruh signifikan terhadap *Corporate Social Responsibility*.
2. Hasil pengujian menunjukkan bahwa Ukuran Dewan Komisaris tidak berpengaruh terhadap *Corporate Social Responsibility*.

5.2 Keterbatasan

Keterbatasan dalam penelitian ini adalah sebagai berikut:

1. Jumlah sampel yang digunakan pada penelitian ini hanya menggunakan perusahaan manufaktur sektor Pertambangan yang terdaftar di Bursa Efek Indonesia.
2. Variabel yang di gunakan adalah variabel ukuran dewan komisaris, ukuran perusahaan, profitabilitas, dan *leverage*.

5.3 Saran

Berdasarkan keterbatasan yang telah diuraikan, maka peneliti memberikan saran sebagai berikut:

1. Bagi penelitian selanjutnya diharapkan dapat menambah jumlah sampel penelitian dan tidak terbatas hanya pada sektor pertambangan

saja, seperti menambah sektor Manufaktur, sektor *Property*, sektor keuangan, sektor infrastruktur, utilitas & transportasi.

2. Bagi peneliti selanjutnya diharapkan menambahkan variabel lain sebagai variabel independen yang terkait hubungannya dengan *Corporate Social Responsibility*, misalnya Solvabilitas, Basis Kepemilikan dan Pertumbuhan Perusahaan.



DAFTAR PUSTAKA

- Abidin, J., & Lestari, S. A. (2020). The Pengaruh Ukuran perusahaan dan Ukuran Komite Audit terhadap Pengungkapan *Corporate Social Responsibility*: Studi Empiris Pada Perusahaan Pertambangan yang Terdaftar Pada BEI Tahun 2014-2018. *Owner: Riset dan Jurnal Akuntansi*, 4(1), 48-58.
- Anggraini, Retno. 2006. Pengungkapan Informasi Sosial Dan Faktor-Faktor Yang Mempengaruhi Pengungkapan Informasi Sosial Dalam Laporan Keuangan Tahunan (Studi Empiris pada PerusahaanPerusahaan yang Terdaftar Bursa Efek Jakarta). Simposium Nasional Akuntansi 9. Padang.
- Achyani, F. (2014). Pengaruh *Corporate Governance* Terhadap Praktek Pelaporan Corporate Social Responsibility Pada Industri Perbankan yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia.
- Al-Shaqsi, S., Al-Kashmiri, A., & Al-Bulushi, T. (2013). *Epidemiology of burns undergoing hospitalization to the National Burns Unit in the Sultanate of Oman: a 25-year review*. *Burns*, 39(8), 1606-1611.
- Aravind, A., Freedman, E., Hackl, M., & Wexler, K. (2006). Subject-object asymmetries in the acquisition of clefts. In *Proceedings of the 40th Boston University Conference on Language Development (BUCLD 40)* (pp. 1-17).
- Arifin, A. A., Muslih, M., & Pratama, F. (2020). Pengaruh Corporate Social Responsibility Dan Good Corporate Governance Terhadap Nilai Perusahaan (Studi pada Perusahaan sub sektor Transportasi yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia Tahun 2015-2018). *eProceedings of Management*, 7(2).
- Astawan, M., Hariyadi, P., & Mulyani, A. (2002). Analisis sifat reologi gelatin dari kulit ikan cucut.
- Augusty, Ferdinand. (2013). Metode Penelitian Manajemen. Semarang. Badan Penerbit Universitas Diponegoro.
- Badjuri, A., Jaeni, J., & Kartika, A. (2021). Peran Corporate Social Responsibility sebagai Pemoderasi dalam Memprediksi Profitabilitas dan Ukuran Perusahaan terhadap Agresivitas Pajak Di Indonesia: Kajian Teori Legitimasi. *Jurnal Bisnis Dan Ekonomi*, 28(1), 1-19.
- Choi, K. W., Ginting, L., Aziz, A. A., Setiawan, D., Park, J. H., Hwang, S. I., ... & Kim, D. I. (2019). Toward realization of long-range wireless-powered sensor networks. *IEEE Wireless Communications*, 26(4), 184-192.

- Dietz, M. F., Prihadi, E. A., van der Bijl, P., Ajmone Marsan, N., Delgado, V., & Bax, J. J. (2020). Prognostic implications of staging right heart failure in patients with significant secondary tricuspid regurgitation. *Heart failure*, 8(8), 627-636.
- Effendi, H. (2016). River water quality preliminary rapid assessment using pollution index. *Procedia Environmental Sciences*, 33, 562-567.
- Effendi, H. (2016). River water quality preliminary rapid assessment using pollution index. *Procedia Environmental Sciences*, 33, 562-567.
- Ferlay, J., Héry, C., Autier, P., & Sankaranarayanan, R. (2010). Global burden of breast cancer. In *Breast cancer epidemiology* (pp. 1-19). Springer, New York, NY.
- Fernandes, A. A. R. (2017). *Metode statistika multivariat pemodelan persamaan struktural (sem) pendekatan warppls*. Universitas Brawijaya Press.
- Ghozali, Imam. 2015. Aplikasi Analisis Multivariate dengan Program IBM SPSS. 23. Semarang: Badan Penerbit Universitas Diponegoro.
- Ghozali, Imam. 2011. Aplikasi Analisis Multivariate Dengan Program SPSS. Semarang: Badan Penerbit Universitas Diponegoro.
- Ghozali, Imam. 2013. Aplikasi Analisis Multivariate dengan Program IBM SPSS. 21 Update PLS Regresi. Semarang: Badan Penerbit Universitas Diponegoro.
- Ghozali, M. (2015). KEPERIBADIAN ISLAM DAN PROFESIONALISME DALAM PEKERJAAN: SATU ANALISIS TEORITIS: Islamic Personality and Professionalism at Work: A Theoretical Analysis. *Jurnal Syariah*, 23(2), 255-286.
- Ghozali. 2016. Aplikasi Analisis Multivariate Dengan Program IBM SPSS. Semarang: Badan Penerbit Universitas Diponegoro.
- Hakim, Abdur Rahman. 2019. Pengaruh *Corporate Social Responsibility* Disclosure Terhadap Volume Perdagangan Saham Studi Pada Perusahaan Pertanian Yang Terdaftar Di Bursa Efek Indonesia.
- Hammad, S. A., Jusoh, R., & Ghozali, I. (2013). Decentralization, perceived environmental uncertainty, managerial performance and management accounting system information in Egyptian hospitals. *International Journal of Accounting and Information Management*.
- Handayani, P. A., & Rahmawati, A. (2012). Pemanfaatan kulit buah naga (dragon fruit) sebagai pewarna alami makanan pengganti pewarna sintesis. *Jurnal bahan alam terbarukan*, 1(2).
- Hanggraeni, D. (2015). Enterprise Risk Management and Good Corporate Governance. *Jakarta: Penerbit Universitas Indonesia*.

Herawaty, Vinola. 2008. Peran Praktek Corporate Governance Sebagai Moderating Variable Dari Pengaruh Earnings Management Terhadap Nilai Perusahaan.

<https://www.globalreporting.org/how-to-use-the-gri-standards/gri-standards-bahasa-indonesia-translations/>

Husnan, Saud dan Pudjiastuti, Enny, 2006. Dasar-Dasar Manajemen Keuangan. Edisi Kelima. Yogyakarta: UPP STIM YKPN.

Indah, D., & Djaperi, M. (2019). Pengaruh Ukuran Perusahaan, Komponen Akrua dan Good Corporate Governance Terhadap Manajemen Laba Pada Perusahaan Ritel Yang Terdaftar Di Bursa Efek Indonesia. *Jurnal Manajemen dan Akuntansi*, 19(2).

Iriani, Siti Amalia. 2021. Pengaruh Ukuran Perusahaan, Profitabilitas, Leverage Dan Tipe Industri Terhadap Pengungkapan Corporate Social Responsibility (Studi Empiris pada Perusahaan Manufaktur tahun 2014-2018). Skripsi. Fakultas Bisnis Dan Ekonomika Universitas Islam Indonesia Yogyakarta.

Indarto, S. L., & Ghozali, I. (2016). Fraud diamond: Detection analysis on the fraudulent financial reporting. *Risk governance & control: financial markets & institutions*, 6(4), 116-123.

Indonesia, R. (2007). Undang-Undang No. 40 tahun 2007 tentang. *Perseroan Terbatas (UU PT)*.

Kashmiri, S., Gala, P., & Nicol, C. D. (2019). Seeking pleasure or avoiding pain: Influence of CEO regulatory focus on firms' advertising, R&D, and marketing controversies. *Journal of Business Research*, 105, 227-242.

Mujiyati dan Fatchan Achyani. 2014. Seminar Nasional dan Call for Paper (Sancall 2014): ISBN: 978-602-70429-1-9 Research Methods And Organizational Studies.

Murad, A. (2020). Pengaruh Corporate Social Responsibility Terhadap Nilai Perusahaan Dan Volume Perdagangan (Studi Pada Perusahaan Plastik Dan Kemasan Yang Terdaftar di BEI Periode 2013-2017: CORPORATE SOCIAL RESPONSIBILITY. *Journal Ilmiah Rinjani: Media Informasi Ilmiah Universitas Gunung Rinjani*, 8(2), 151-166.

Nasca, T. J., Philibert, I., Brigham, T., & Flynn, T. C. (2012). The next GME accreditation system—rationale and benefits. *New England Journal of Medicine*, 366(11), 1051-1056.

Nikmah, A., Taufiq, A., & Hidayat, A. (2019, May). Synthesis and characterization of Fe₃O₄/SiO₂ nanocomposites. In *IOP Conference Series: Earth and Environmental Science* (Vol. 276, No. 1, p. 012046). IOP Publishing.

- Nugroho, A., & Chaudron, M. R. (2008, October). A survey into the rigor of UML use and its perceived impact on quality and productivity. In *Proceedings of the Second ACM-IEEE international symposium on Empirical software engineering and measurement* (pp. 90-99).
- Nur Laily. 2021. Pengaruh Ukuran Perusahaan, Profitabilitas Dan *Leverage* Terhadap Pengungkapan *Corporate Social Responsibility*. [Vol 10 No 8 \(2021\): Jurnal Ilmu dan Riset Manajemen /](#)
- Nur Indriantoro, B. S. (2015). Metodologi Penelitian Bisnis untuk Akuntansi dan Manajemen.
- Oktaviantini, N. (2020). *Pengaruh Good Corporate Governance Terhadap Pengungkapan Corporate Social Responsibility (Studi Kasus Pada Perusahaan Transportasi yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia Periode 2017-2019)* (Doctoral dissertation, Universitas Mercu Buana Yogyakarta).
- Oluwole, O. G., Ologe, O., Alabi, A., Yusuf, G. T., & Umukoro, S. (2017). Anti-inflammatory effects and anti-oxidant capacity of *Myrathius arboreus* (Cecropiaceae) in experimental models. *Journal of Basic and Clinical Physiology and Pharmacology*, 28(6), 521-529.
- Oyelade, O. V., Oyewole, O. K., Oyewole, D. O., Adeniji, S. A., Ichwani, R., Sanni, D. M., & Soboyejo, W. O. (2020). Pressure-assisted fabrication of perovskite solar cells. *Scientific reports*, 10(1), 1-11.
- Priyono, E., & Dihan, F. N. (2015, July). E-Voting: Urgensi Transparansi dan Akuntabilitas. In *Seminar Nasional Informatika (SEMNASIF)* (Vol. 1, No. 5).
- Premana, Angga Budi. 2011. Pengaruh Karakteristik Perusahaan terhadap Pengungkapan Tanggung Jawab Sosial Perusahaan dalam Laporan Tahunan Perusahaan Manufaktur pada Bursa Efek Indonesia. Skripsi S1 Fakultas Ekonomi Undip.
- Purwantari, N. D., & Sutedi, E. (2011). Effect of cutting interval to productivity and quality of bangun-bangun (*Coleus amboinicus* L.) as a forage promising commodity.
- Said, R., Zainuddin, Y. H., & Haron, H. (2009). The relationship between corporate social responsibility disclosure and corporate governance characteristics in Malaysian public listed companies. *Social Responsibility Journal*.
- Sanusi, S. L. (2011). Banking reform and its impact on the Nigerian economy. *CBN Journal of Applied Statistics*, 2(2), 115-122.
- Sembiring, 2005. Karakteristik Perusahaan dan Pengungkapan Tanggung jawab Sosial: Studi Empiris pada Perusahaan yang tercatat di Bursa Efek Jakarta. Paper Presented at the Seminar Nasional Akuntansi, Solo.

- Sembiring, E. R. (2005). Karakteristik perusahaan dan pengungkapan tanggung jawab sosial: study empiris pada perusahaan yang tercatat di Bursa Efek Jakarta. *Simposium Nasional Akuntansi VIII*, 6(1), 69-85.
- Sembiring, Eddy Rismanda. 2005. Karakteristik Perusahaan Dan Pengungkapan Tanggung Jawab Sosial.
- Stephanus, D. S. (2018). Teori Keagenan (Agency Theory). *Fakultas Ekonomi dan bisnis*.
- Sugiyono, D. (2010). Memahami penelitian kualitatif.
- Sugiyono, D. (2013). Metode penelitian pendidikan pendekatan kuantitatif, kualitatif dan R&D.
- Sugiyono, F. X. (2017). *Neraca Pembayaran: Konsep, Metodologi dan Penerapan* (Vol. 4). Pusat Pendidikan Dan Studi Kebanksentralan (PPSK) Bank Indonesia.
- Sugiyono. (2016). Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif dan R&D. Bandung: PT Alfabet.
- Sugiyono. 2010. Metode Penelitian Pendidikan Pendekatan Kuantitatif, kualitatif, dan R&D. Bandung: Alfabeta.
- Suprayitno, E. (2004). *Pengaruh zakat terhadap variabel makro ekonomi Indonesia:: Studi pada perekonomian Indonesia Tahun 2000* (Doctoral dissertation, Universitas Gadjah Mada).
- Suryonugroho, G. (2016). Analisis Efisiensi Saluran Pemasaran Kangkung Organik Di Kabupaten Bogor.
- Ulum, I., Tenrisumpala, A., & Wahyuni, E. D. (2016). Intellectual capital disclosure: studi komparasi antara Universitas di Indonesia dan Malaysia. *Intellectual Capital Disclosure: Studi Komparasi Antara Universitas di Indonesia dan malaysia*, 9(1), 13-26.
- Undang-Undang Nomor 40 Tahun 2007 tentang Perseroan Terbatas
- Utomo, J. C., Shin, D. Y., Cho, H. U., Choi, Y. N., Xu, X., & Park, J. M. (2015). Biodiesel production from *Scenedesmus* bijuga grown in anaerobically digested food wastewater effluent. *Bioresource Technology*, 184, 215-221.
- Widianingsih, W., Suryantini, A., & Irham, I. (2015). Kontribusi Sektor Pertanian Pada Pertumbuhan Ekonomi Di Provinsi Jawa Barat. *Agro Ekonomi*, 26(2), 206-218.
- Yusra, I., Hadya, R., & Fernandes, J. (2016). Likuiditas, financial leverage, dan prediktabilitas beta: pendekatan Fowler and Rorke sebagai metode koreksi Beta. *Jurnal Benefita*, 2(1), 81-91.

Yusran, I. A., Kristanti, F. T., & Aminah, W. (2018). Pengaruh Indikator *Good Corporate Governance* Terhadap *Corporate Social Responsibility Disclosure* (Studi Pada Perusahaan Manufaktur Yang Terdaftar Di Bursa Efek Indonesia Periode 2011-2016). *eProceedings of Management*, 5(1).

